

RESISTANCE

ENGAGEZ VOUS ET REJOIGNEZ NOUS

La Résistance

L'Allemagne hitlérienne domine le continent européen. L'ambition d'Hitler est de modeler autour du grand Reich germanique une Europe inféodée, contrainte de mettre ses richesses humaines et économiques à sa disposition. Mais la nazification de l'Europe se heurte dans tous les pays, comme le nôtre, à des actes de résistance.

Les rares Français qui se sont engagés dans la résistance dès 1940 l'ont fait à titre individuel ou au sein de petits groupes isolés, agissant de façon spontanée, sans mots d'ordre, sans liens entre eux.

D'autres se sont mis au service des réseaux britanniques du Special Operation Executive (SOE) du major Buckmaster et des réseaux de la France libre, mis en place par le Bureau central de recherche et d'action (BCRA).

Ce n'est que progressivement que des liens se sont établis, que le recrutement s'est étoffé, que des mouvements structurés se sont constitués dans les deux zones séparées, cependant, l'effectif de résistants ne sera jamais trop grand. N'hésitez pas à nous rejoindre pour lutter avec nous pour les valeurs de la patrie et de la France.



La croix de Lorraine, choisie comme symbole de la Résistance



Des femmes, des hommes, des adolescents, des enfants, à la ville comme en campagne, en résistance

Tous engagés dans la Résistance

Tous s'engagent, peu importe leur âge, ou leur sexe. Certains sont des hommes, d'autres des femmes, ils sont de tous âges mais souvent jeunes voire très jeunes. A la ville comme en campagne, ils résistent contre les troupes allemandes.

Issus de toutes les couches et conditions sociales, de toutes les sensibilités politiques de gauche comme de droite, toutes les sensibilités philosophiques et religieuses, ils sont tous représentés au sein de la résistance.

Les étrangers combattent aussi à nos côtés, des antifascistes italiens, des antinazis allemands et républicains espagnols réfugiés en France ; immigrés polonais et arméniens ; des juifs apatrides. Ils combattent pour la liberté, le retour des démocraties, et les valeurs qu'elles incarnent. Nous constituons une petite minorité courageuse, dont vous pouvez gonfler les rangs, et aider dans notre projet. La fin de l'Occupation arrivera un jour, mais pour cela il faut unir nos forces.

Certains se forment aux managements des armes, comme les femmes que vous pouvez voir en haut à droite.

D'autres, comme les lycéens participent comme ils le peuvent en distribuant des tracts contre la propagande du régime qui vous désinforme. On pourrait croire que distribuer des tracts est un acte simple, comportant des risques minimes, mais ce n'est pas le cas. L'un des lycées de Clermont-Ferrand avec ses lycéens résistants ont montré l'ardeur de cette tâche. Ils étaient en effet obligés de se répartir des secteurs, sur des jours précis, mais cependant sans régularité, dans le silence, et la rapidité, avec des guetteurs, pour distribuer leurs tracts sans se faire arrêter par la milice et les patrouilles. Ces lycéens ont montré l'organisation et le courage dont ils ont fait preuves pour la résistance. Chacun peut participer à son échelle, tout le monde en a les capacités. Si vous ne pouvez pas agir de manière active, collectez vêtements, vivres, pansements, médicaments, et hébergez ceux se battant pour libérer notre patrie.

DANS CE NUMERO SPECIAL

**TEMOIGNAGES
D'UNE
RESISTANTE**

Lucie Aubrac

**RESISTER POUR DES
VALEURS : LA
LIBERTE,
L'EGALITE...**

**ENGAGEZ-VOUS
DANS LA
RESISTANCE,
RECOUVREZ LA
LIBERTE**

Pourquoi entrer en résistance ?

Raisons de l'entrée en résistance

Nos motivations sont diverses, pour certains, il s'agit de raisons patriotiques, le refus de la défaite et de l'occupation allemande, ou du refus du régime de Vichy et de la collaboration. Plus généralement du refus de la répression et des mesures antisémites, et de la volonté de combattre pour libérer la France. Nous avons longtemps pensé le maréchal Pétain de notre côté, celui de la Résistance, jouant un double jeu, et en communication avec les Alliés dans le but de se libérer du joug allemand. Il s'est avéré que le maréchal Pétain, que l'on peut désormais qualifier de traître, collabore pleinement avec les Allemands, malgré leurs conditions et ce qu'ils font subir aux Français.

Il faut bien avouer que la réaction contre l'occupation étrangère, et contre les conditions de l'armistice, sont les principales motivations chez la majorité des résistants.

La promulgation du Service du travail obligatoire (STO) a également poussé des centaines de milliers de Français à rejoindre les maquis, pour fuir ce service les obligeant à quitter leur patrie, et leur famille, pour se faire exploiter par l'ennemi.

La lutte politique et morale contre le nazisme, contre la dictature, contre le racisme et la déportation, a entraîné l'engagement de nombreux résistants, voulant rétablir les valeurs de la République et de la démocratie. Les allemands ne sont pas nos ennemis, certains Allemands sont présents dans la Résistance française et même un maquis d'antifascistes allemands, dans les Cévennes, l'Allemagne nazie dirigée par Hitler, et avec laquelle Pétain collabore, là est notre véritable ennemi. Il est nécessaire de la vaincre, et un grand nombre de résistants ont pour conviction que s'en débarrasser permettra de fonder un monde meilleur, plus solidaire.



Pétain collabore avec l'Allemagne, trahissant les valeurs républicaines françaises



Résistez en informant, les journaux de résistance

D'autres, comme Lucie Aubrac, on fait ce choix afin de tenir informer la population, et de lutter contre la propagande et le culte de personnalité voué à Pétain.

Quelques que soient vos raisons de vous joindre à nous, elles permettront la création d'une France plus libre et d'un retour aux valeurs républicaines si nous réussissons.

Témoignages d'une résistante

Pourquoi je suis entrée dans la Résistance ?

« Je me suis engagée dans la Résistance par rébellion contre Pétain. Il venait de signer un accord de collaboration avec Hitler en 1940. Nous étions du côté de la liberté. Le statut des Juifs était aussi pour moi un sujet de révolte, la directrice de notre lycée avait été révoquée. Jusqu'en novembre 1942, IR police française avait instauré un climat de répression, il y avait beaucoup d'arrestations de Juifs étrangers, de syndicalistes d'hommes politiques. La radio était contrôlée par Vichy et les journaux étaient censurés. Dans la Résistance, nous ne pouvions pas séparer le gouvernement de Vichy des nazis. [...] »

« C'est vraiment la rupture avec le passé, engagement volontaire lié à la désobéissance vis-à-vis de la collaboration franco-allemande. Seuls comptent la volonté de vaincre le régime de Pétain le désir de chasser l'occupant, le souci d'informer une opinion anesthésiée, d'aider tous celles et ceux que sont les victimes de cette collaboration. »

« Le pays occupé, Pétain qui supprime le droit de vote et les Assemblées élues, les menaces et les actions antisémites, tout cela m'a conditionnée [...] à informer les gens. Mon entrée en résistance, c'est le souci d'informer les gens [...] c'est comme ça qu'on a créé Libération Sud »

- **Témoignages de Lucie Aubrac**
« Vivre en France sous l'Occupation », *Lettre de Fondation de la Résistance*, et interviews

Lucie Aubrac



Lucie Aubrac, est une grande figure de la Résistance française et l'une des principales initiatrices de la Fondation de la Résistance, dont elle est vice-présidente d'honneur. Avec d'autres personnalités marquantes de la

Résistance, Lucie Aubrac était à l'origine de la création de la Fondation de la Résistance, et notamment du journal Libération Sud, qu'elle a créée dans le but de contrer la désinformation.



Résister pour des valeurs : la liberté, l'égalité...

« Le moment est venu d'exprimer le sens profond de notre combat. Nous nous battons contre l'Allemagne, et contre ses alliés qu'ils soient à Rome, à Tokyo ou à Vichy. Mais à travers le nazisme, nous combattons aux côtés de toutes les nations meurtries, pour que dans l'effroyable épreuve que subit notre pays, soit enfanté un monde meilleur. Notre tâche ne s'arrêtera pas à la libération du territoire. Nous voulons au-delà reconstruire la France [...]. Nous voulons une France libre, parce que la liberté est le premier des biens [...].

Nous voulons une France juste parce que la justice [...] protège la dignité de l'homme [...]. Nous voulons une France honnête [...]. Nous voulons la République, parce que depuis deux ans le sort de la République et de la Résistance sont indissolublement liés.

- COMBAT, journal résistant



Manifestation résistante de rue de jeunes, en novembre 1940

Les formes de résistance

La lutte

La résistance revêt des formes multiples qui vont de l'attentisme prudent ou l'écoute de la BBC, jusqu'à la l'action directe (attentats, sabotages) ou la lutte armée dans les maquis, en passant par les manifestations patriotiques, le renseignement, la diffusion de la presse clandestine, la participation à des réseaux d'évasion, le refus du Service du travail obligatoire (STO) mis en place à la fin de 1942 et au début de 1943, le recrutement...

Le 11 novembre 1940, pour protester contre l'occupation nazie, la collaboration et suite à l'arrestation par la gestapo du professeur Paul Langevin, des centaines d'étudiants et de lycéens de Paris se rendent, malgré l'interdiction, à l'Arc de Triomphe pour fleurir la tombe du soldat inconnu. C'est la première manifestation collective de rue contre l'occupant en France.

COMMENT RESISTER ?

Les différents moyens de résistance

Les mouvements de Résistance agissent sur deux plans distincts : d'une part, ils veulent contribuer à la défaite militaire des Allemands, et d'autre part, ils veulent influencer l'opinion publique pour que la France bascule dans le camp qu'ils estiment être le bon.

La première action de beaucoup de mouvements de résistance est la publication et la diffusion de presse clandestine. Ce n'est pas la règle générale, puisque certains mouvements, surtout dans la zone Nord, refusent l'action civile pour mieux s'occuper du militaire. La plupart des journaux clandestins ne consistent qu'en quelques feuillets, souvent même une feuille unique, ronéotypée recto verso, car la vente de toutes les matières premières — papier, encre, stencils — est interdite.

Les réseaux de renseignement sont de loin les plus nombreux et les plus étoffés. Il s'agit, bien sûr de collecter des renseignements de valeur militaire. Parallèlement se renforcent les services de contre-espionnage destinés à contrer les agents ennemis et à intoxiquer les nazis, la résistance noyaute l'administration autant que possible en y infiltrant ses agents.

Le sabotage est une forme d'action que peuvent ambitionner tous les groupes désireux de dépasser la diffusion de presse clandestine. De nombreux laboratoires clandestins se mettent en place pour produire les explosifs, indispensables. Les déraillements de train sont d'une efficacité discutable pendant toute la période de l'occupation où les Allemands parviennent à réparer les voies assez rapidement.

De même, des résistants « individuels » ou en petit groupe obtiennent des résultats de manière non violente. En truquant des documents et des rapports, des fonctionnaires privent des usines « collaboratrices » d'une partie des matières premières, de l'énergie ou de la main-d'œuvre nécessaires. Certains industriels modèrent leur production et leurs livraisons à l'occupant.

À côté des combattants en armes, il y a d'autres formes d'actions hostiles à l'ennemi. De nombreux imprimeurs ont fabriqué des faux papiers nécessaires aux pilotes tombés en territoire occupé pour tenter de les faire passer à travers les contrôles lors de leur exfiltration vers l'Angleterre.



Sabotage de voies ferrées

Chacun apporte sa contribution à sa manière, et dans la mesure de ses moyens.



Faux papiers

Engagez-vous dans la Résistance, recouvrez la liberté

Engagez-vous, qui que vous soyez, quelques soient vos moyens et vos possibilités d'agir, la résistance a besoin de toujours plus de volontaires. Nous rendons à notre pays ses valeurs passés, et un régime basé sur la démocratie et les libertés, mais pour cela il faut que tout le monde prenne son courage à deux mains, et participe. La moindre petite action nous sera toujours utile, faites tout ce qui est en votre pouvoir, c'est tout ce que nous vous demandons. Si vous n'êtes toujours pas convaincus, pensez aux générations futures, à vos enfants, vos petits- enfants, voulez-vous vraiment qu'ils grandissent dans ce climat de peur et de crainte constante, dans ce monde sans liberté où ils ne seront jamais en sécurité ?

Si vous n'agissez pas, c'est que vous approuvez l'état actuel, et les mesures, et quand les générations futures vous demanderont pourquoi vous n'avez pas réagi, pourrez-vous vraiment les regarder en face, et leur dire que vous étiez juste effrayés. Pensez à eux, aux innocents, à notre patrie, nous méritons d'être libres à nouveau.

Engagez-vous dans la résistance pour recouvrer la liberté.

RESISTER POUR LA LIBERTE



PROJET : POURQUOI S'ENGAGER DANS LA RESISTANCE

RAPIDE FICHE EXPLIQUATIVE :

- Ecrit sous forme de journal
- Certains points sont passés sous silence puisque le but est de convaincre. (comme les risques)
- Certaines dates ne concordent pas, mais les documents étaient nécessaires.
Ex : témoignages de Lucie Aubrac, affiche sur la page 2, image de sabotage...

PAGE 1 :

- Qu'est-ce que la Résistance ?
- Qui est engagé dans la Résistance ?

PAGE 2 :

- Pourquoi entrer en résistance ? (raisons)
 - Patriotique
 - Lutte occupation allemande + régime vichy
 - Contre conditions armistice
 - Rétablir valeurs république et démocratie
 - Monde meilleur plus solidaire
 - Informer la population
- Rubrique : 3 témoignages de Lucie Aubrac, et qui était-elle ?

PAGE 3 :

- Rubrique : valeurs (extrait du journal COMBAT)
- Quelles sont les différentes formes de Résistance ?
- Comment résister ? (moyens)
 - Publier journaux
 - Actions militaires
 - Grèves + sabotages
 - Protéger des Juifs
 - Fabrication faux papiers
 - Noyautage de l'administration

PAGE 4 :

- Rubrique : Engagez-vous ...

(le journal a des allures de propagande pour inviter à rejoindre la résistance)